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Économie Une innovationmise aupoint par la sociétéMahytec, fondée àDole par quatre chercheurs francscomtois

Des cafetières àhydrogène
dans les trains suisses
Besançon. Le café, s’il vous
plaît, est italien. La techno
logie associe la Franche
Comté et la Suisse. Une in
n o v a t i o n i s s u e d e
l’entreprise Mahytec, im
plantée au centre d’activités
nouvelles du Grand Dole,
contribue depuis peu à équi
per les trains suisses de ca
fetières… à hydrogène. Ce
marché inédit est parti d’un
contact établi sur un salon
professionnel avec Elvetino,
la filiale zurichoise de res
tauration « gastronomique »
des Chemins de Fer Fédé
raux (CFF). Laquelle cher
chait à améliorer l’autono
mie et la qualité de service
de ses chariots minibars
dont la version à batterie
traditionnelle souffrait d’un
manque d’énergie aux heu
res de pointe. En particulier
pour produire la vapeur né
cessaire à la mousse de lait
du cappuccino.

Hydrures
et pile à combustible

L’émergence des énergies
nouvelles fonde justement
l’un des principaux axes de
développement de la société
Mahytec, lancée en jan
vier 2008 par quatre ensei
gnants chercheurs issus du
labo de mécanique appli
quée de Besançon. Son ter
rain de jeu, outre la maîtrise
des matériaux composites
en fibre de verre ou de car
bone, c’est la conception et
la fabrication de réservoirs
d’hydrogène pour applica
tions stationnaires et mobi
les : « Il y a deux façons de le
stocker », indique Pascal
Robinet, l’un des mousque
taires associés. « Sous forme
gazeuse, comprimé dans des
bonbonnes. Ou sous la for
me solide d’hydrures obte
nus avec un alliage métalli
que qui absorbe l’hydrogène
comme une éponge ».

Pour cette cafetière vouée
à circuler au milieu des
voyageurs, la seconde tech
nologie s’imposait : « Car il
n’était pas concevable d’em
barquer des réservoirs sous
haute pression parmi un pu
blic dense transporté à gran
de vitesse ». Quant à la
transformation de l’hydro
gène captif en électricité,
elle est activée avec une pile
à combustible, fournie en
l’occurrence par la société
suisse Ceka qui a réalisé
l’intégration du système.

À Dole, la mise au point

technique a mobilisé une
équipe d’ingénieurs pen
dant « une bonne année ».
Soumis aux chocs et aux va
riations thermiques (de 40°
à + 60°), le produit a dû satis
faire à des normes rigoureu
ses de résistance et de sécu
rité avant d’obtenir sa
certification.

Le défi technique s’est
doublé d’un long parcours
administratif. Au terme du

quel 80 réservoirs Mahytec,
rechargeables en hydrogène
dans certaines gares, ont été
livrés pour équiper une pre
mière série de 26 minibars
progressivement mis en ser
vice depuis le 7 avril par les
CFF.

« Application deniche »
« C’est une aventure qui

caractérise la première utili
sation commerciale grand

p u b l i c d ’ h y d r o g è n e à
l’échelle d‘un pays », précise
Pascal Robinet, dont la PME,
qui emploie aujourd’hui une
vingtaine de personnes, réa
lise 80 % de son chiffre d’af
faires à l’international, no
tamment avec l’Allemagne
et la Suisse.

Il s’agit pour l’instant
d’une « application de ni
che » qui en appelle d’autres
et préfigure du vaste champ

des possibilités ouvertes sur
cette nouvelle voie énergéti
que. Avec un bémol : « Il y a
pas mal de retard en France
par rapport à l’hydrogène ».
Et une conviction à la mesu
re des lobbies pétroliers : « Il
y a encore un monde avant
de basculer sur le marché
automobile à grande échel
le ». Autant prendre le café
dans un train.

JeanPierreMULOT

K Dominique Perreux, l’un des quatre fondateurs de Mayetec, a présenté le minibar à hydrogène sur la
foire de Hanovre au lendemain de sa mise en service dans les trains suisses. Photos DR

K La nouvelle génération de
minibar des CFF et son réservoir
d’hydrogène, plus puissant et
plus léger qu’une batterie.

Les facteurs aussi…
Entre autres applications innovantes,
la société Mahytec collabore au projet
européen MobyPost coordonné depuis
février 2011 par l’Université de Tech
nologie de BelfortMontbéliard
(UTBM) et labellisé par le pôle véhicu
le du futur. L’objectif est de concevoir et
expérimenter des véhicules ultralégers
à hydrogène dont seront bientôt équi
pés des facteurs de FrancheComté
pour effectuer la distribution du cour
rier. Et d’implanter, en même temps,
des stations de production d’hydrogè
ne sous des abris recouverts de pan
neaux solaires, bouclant ainsi une
autonomie complète en approvision
nement d’une énergie propre et renou
velable.

Reconnus pour leur savoirfaire tech
nologique, dont la technologie des hy
drures appliquée aux cafetières suis
ses, les ingénieurs Mahytec ont mis au
point les réservoirs de stockage mobi
les et stationnaires. Alors que les piles
à combustible, chargées de fournir
l’énergie électrique en combinant l’hy
drogène embarqué avec l’oxygène am
biant, proviennent de la société suisse

MES, qui a déjà équipé des modèles de
Twingo et Panda.

Le projet devrait entrer en phase ex
périmentale avant l’été avec la mise en
circulation de dix « voiturettes » : cinq à
La Poste d’Audincourt et autant à celle
de Perrigny (Jura), chacun des deux
sites pilotes étant doté d’une station

MobyPost permettant de ravitailler en
tre deux tournées ou dans la nuit. Au
bout d’un an, si le test est concluant, La
Poste pourrait généraliser ce mode de
déplacement à l’ensemble de sa flotte.
Ce qui constituerait une première en
France et pourrait déboucher sur
d’autres marchés européens.

K Des voiturettes électriques à hydrogène bientôt appelées à remplacer les « pétrolettes »
des facteurs. Archives DR

Belfort. Invité hier à Andel
nans au méchoui de la liste
« Oser Belfort », menée par
Bastien Faudot qu’il a soute
nu lors des municipales, le
sénateur JeanPierre Che
vènement s’est exprimé sur
plusieurs sujets.
Européennes :
« La réponse de l’électorat

sera une réponse au déni de
démocratie qui a consisté à
ne pas tenir compte du vote
exprimé par les Français en
2005 ».
Ukraine :
« Il faut que le gouverne

ment de Kiev accepte un vé
ritable dialogue national
avec les russophones de
l’Est. Il ne peut se contenter

d’envoyer des chars ».
Réforme territoriale :
« Le rédécoupage prévu

marginaliserait le nordest
de la FrancheComté. Je suis
favorable à un département
qui irait de Luxeuil à Saint
Hippolyte, et qui compren
drait bien sûr Belfort et
Montbéliard ».
AlstomGE :
« Je suis d’accord pour une

alliance industrielle, à con
dition qu’il y ait une majorité
française dans le capital »
Sénatorialesde2014 :
« Comme je l’ai toujours

annoncé, je ferai connaître
ma décision au mois de
juin ».

D.P.

Politique Hier àAndelnans (90)

Lespetitesphrases
deJeanPierreChevènement

K JeanPierre Chevènement hier à Andelnans.
Photo Christine DUMAS

Elections municipales
Unmaire lorrain soupçonné
de fraudeélectorale

Nancy. Le maire de la petite
commune de Lignièressur
Aire, en Meuse, qui ne
compte que 49 habitants, est
soupçonné d’avoir falsifié le
résultat en sa faveur lors des
dernières élections munici
pales, a indiqué le parquet
de BarleDuc. « Un certain
nombre d’éléments trou
blants permettent de penser
qu’il y a eu peutêtre fraude
de la part du maire », a dé
claré le procureur Rémi
Coutin, qui a ouvert une in
formation judiciaire.

Guy Aubry, élu pour un
quatrième mandat consécu
tif, est soupçonné d’avoir
remplacé dans l’urne des
bulletins de vote pour la liste
concurrente par des bulle
tins en sa faveur lors du pre
mier tour des élections mu
nicipales le 23 mars, a dit le
magistrat.

M. Aubry avait remporté le
scrutin par 28 voix sur
39 suffrages exprimés. Or,
dans les heures ayant suivi
l ’annonce du résul ta t ,
24 électeurs ont attesté sur
l’honneur avoir voté pour
son adversaire, puis mainte
nu leurs déclarations devant
l e s g e n d a r m e s , s e l o n
M. Coutin.

Seul « avec un colistier
malvoyant »

Ainsi le maire sortant
n’aurait dû recueillir que
15 voix et perdre l’élection.
M. Aubry avait par ailleurs
« changé les tours de garde »
du bureau de vote au dernier
moment pour se trouver seul
à la mijournée « avec un co
listier malvoyant », a ajouté
le magistrat.

Il aurait également procé
dé seul à la destruction des
bulletins de vote après le
scrutin, alors que la loi élec
torale stipule que plusieurs

électeurs doivent y assister,
toujours selon M. Coutin.

Le parquet s’interroge
aussi sur la question de la
confection éventuelle d’un
double du jeu de clé des ur
nes par le maire. Le rival
malheureux du maire a dé
posé deux plaintes, l’une
auprès du parquet de Bar
leDuc et l’autre devant le
tribunal administratif de
Nancy.

Interpellé par les gendar
mes et placé en garde à vue
en début de semaine derniè
re, M. Aubry est sous contrô
le judiciaire. L’auteur d’une
fraude électorale est passi
ble de 5 ans de prison.
« C’est très rare » en France,
« en 15 ans de carrière, c’est
la première fois que je vois
une infraction de cette natu
re », a dit M. Coutin.

L’avocat de M. Aubry,
Me David Melloni, a estimé
pour sa part que les alléga
tions visant son client
étaient « invraisemblables,
gravement mensongères et
dénuées de toute preuve ».
« Rien dans le dossier » ne
permet d’étayer ces accusa
tions, « sauf à considérer
qu’on peut remettre en cau
se les résultats d’un vote à
bulletin secret en produi
sant simplement des attes
tations contraires, ce que re
fuse évidemment le Conseil
d’Etat depuis toujours »,
s’est indigné le conseil.

Le rapporteur public du
tribunal administratif de
Nancy a ainsi « logique
ment » proposé de rejeter le
recours en annulation du
candidat adverse, atil sou
ligné.

M. Aubry envisage de por
ter plainte à son tour pour
« dénonciation calomnieuse
et violation du secret de
l ’ i n s t r u c t i o n » , s e l o n
Me Melloni.

LonsleSaunier. Ce fut l’ef
fervescence, dans la salle
des fêtes de Domblans. Sur
39 tables sont répartis 240
dégustateurs : des vigne
rons, des œnologues, des
sommeliers ou des négo
ciants venus prendre part au
24e concours annuel des
Crémants de France. Celui
ci est accueilli à tour de rôle
par les sept régions produc
tr ices de France ou le
Luxembourg. C’est la troi
sième fois après 1998 et 2006
que le département l’organi
se.

C’est LE grand rendez
vous pour les producteurs
de crémant de France. Les
dégustateurs avaient à noter,
à l’aveugle, 640 échantillons
blancs ou rosés dont 88 Ju
rassiens.

« On juge les qualités vi
suelles, olfactives, gustati
ves, l’harmonie et l’équili
bre, explique JeanCharles
Tissot, président du comité
interprofessionnel des vins
du Jura. Ensuite on propose
une note sur vingt et on fait,

ou non, une proposition de
médailles ».

Les règles sont strictes et
encadrées par une régle
mentation européenne. Pas
plus d’un tiers des crémants
dégustés hier ont été mé
daillés d’or, d’argent ou de
bronze. De plus, pas de mé
lange entre crémants. Les
régions récompensent leurs
propres crémants

Lesmédailles participent
à l’acte d’achat

L’an dernier, les crémants
jurassiens avaient décroché
16 médailles d’or et 5 d’ar
gent. « Ces médailles sont
intéressantes surtout pour
les domaines qui travaillent
avec des réseaux de distri
bution spécialisés et la gran
de distribution, assure Alain
Baud, président de la com
mission crémants du Jura.
Lors d’une vente muette,
lorsque personne n’est là
pour expliquer le vin, c’est
un vrai repère pour le con
sommateur. Les médailles

participent à l’acte d’achat ».
Mais ces médailles récom

pensent aussi le travail des
viticulteurs : « Cela leur per
met de se positionner, pour

suit Alain Baud. Cela leur
permet de voir s’ils sont sur
la bonne voie. De s’interro
ger s’ils n’en obtiennent pas
et, pourquoi pas, de réajus

ter leur façon de faire ».
27 médailles, au final, pour

le Jura. C’est tout de même
six de plus que l’an dernier.
Parmi elles, 14 en or et 12 en
argent plus un en bronze.

RenaudLAMBOLEZ

Viticulture Les vins jurassiens ont obtenu 27médailles dont 14 en or. Unmeilleur bilan que l’an dernier

La crèmedes crémants encompétition

K Les dégustations se sont effectuées à l’aveugle. Photo Philippe TRIAS

Européennes : réunionspubliques
Edouard Martin et Catherine Trautmann à Belfort
Liste PS : dans le cadre de la campagne pour les élections
européennes, la fédération du Parti socialiste du Territoire de
Belfort organise une réunion publique ce lundi soir à 19 h à la
salle des fêtes de Belfort, autour des principaux membres
locaux de la liste « Choisir notre Europe ».
Elle se déroulera en présence d’Edouard Martin, tête de liste
du PS pour la circonscription Grand Est, Catherine Trautmann,
députée européenne sortante et deuxième de la liste, Yves
Ackermann, président du conseil général du Territoire de
Belfort, Sophie Radreau, candidate titulaire de la liste du PS
pour la circonscription Grand Est, Selim Guemazi, candidat
suppléant de la liste socialiste.


